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£& día que yo vea ia bandera catalana en los 
^arteles y la española en todos los partidos 

1Cos habremos l legado al final del proceso de 
normalización 

dieron caso a los comunistas en la política de 
concentración, y así llegó el golpe 

o hay energía tras el 23-F estamos dando alas 
9olpismo y desmoralizando a los sectores 

democráticos 

^L e n i*iguna manera podemos dejar que ios 
toan y e^ c o n c e P t o de España sea algo que se 

e)e por un sector de la sociedad contra otro 

\ ia ? s militares temen que las autonomías lleven 
a esrnembración de España, y hay que decir 

que eso no es asi 

HNfe,* 

>á 

Comunista de los 
«bandera blanca» 

dentro del 
conflictivo PSUC, 
Jordi Solé Tura se 
alinea claramente 

en la ideología 
eurocomunista 
encabezada por 

Santiago Carrillo. 
Portavoz habitual 

, del grupo 
parlamentario 

comunista en el 
Congreso de los 

Diputados. Hombre 
inteligente y 

nervioso, polemista 
temible y 

contundente, pero 
también decidido 

partidario de la 
íegociación política 
y de las soluciones 

moderadas 

Además es un gran conversador y 
uno de los diputados más simpáticos 
del Congreso. Es raro verlo sin algún 
periodista a su lado. Este suele ser el 
mejor indicio en él «ranking» de los 
influyentes 

—¿Cómo ve Jordi Solé-Tura la si
tuación de este país, cuatro semanas 
después de los sucesos del 23 de febre
ro"' 

—El problema fundamental es 
cómo fortalecer la democracia. Noso
tros veníamos advirtiendo desde la 
transición que en unos aspectos se 
avanzaba mucho, pero que en otros 
sectores del aparato del Estado se
guían exactamente igual en mentali
dad, estructuras y personas y que era 
necesario un poder civil fuerte para 
democratizar a fondo todo el sistema. 
Por eso, desde el primer momento 
propusimos la política de concentra
ción. No nos hicieron caso y nos 
decían que eso lo queríamos porque 
era la única forma de estar nosotros 
en el Gobierno. Y así llegó el golpe. 

—¿Se está haciendo algo seno para 
fortalecer el poder civil9 

—Mi preocupación es que no, y de 
ahí mi cierto pesimismo. Al día si
guiente del golpe se hace un Gobierno 
otra vez minoritario, con las mismas 
personas y con la misma incapacidad, 
que, ante los grandes problemas de] 

ción, que es un sucedáneo ^ £ ^ ^ - - « 1 1 aquello d e q u e n a b Í £ 
política de concertación que n^ ^t s¡ v * j j a alternativa de poder 

país, necesita apoyos: 
sucedáneo 

dCB e s P o n H P a f t e r o s socialistas, pero 
cer,preser,7Ían f ue l lo de que había 

ta es un Pero 
difícilmente podemos eludir- ^ 
no sabemos es a qué precio y 

cedáneyya '¿¿«Jos a 

roja cuan-

gárantla: 
-Pero la concertación 

;seP: 
• ^ 1 * 

' a posibilidad de hacer 

e t n^dp?S a s y v i s t o s los grandes e i momento, mucha gente 
paralosgrandés problemas, qjfjajj'o ~a c^? u é P i nta el tema'del-di-

M^ento n d o i a atención del práctica totalidad del objeto 
bernación del país" . JLM üi\,Qrn 

—Bien, ¿y qué pasó con ^ . ¿ F ^ i t a p j V ^ e s un gran tema de 
de la Moncloa? Que los apl»c° % ^ ' e d a d ° n d e l a sociedad civil. Si 
de las partes, no hubo ningu»", ̂  . el <je

 no se moderniza, cunde 
lento y al vwJ** e s p a n t o . Yo no sé si el di-

pleji 
mos 
dien— 
res en un momento en que 

t. Nosotros los c o m u n i ^ e ^ a que? m u y apo r t an te , y lo 
que estar al mismo tiemP"^»* a Ja , 'a sociedad española se 
do los intereses de los t r ^ p, «eos. gj^ura de los países demo-países 

orcio deberíamos ha-res en un momento en ^ irá«Vp^rdaH Y. a e D e n a m o s na-
está disparándose; defender uiy,V-atllb.dao hace mucho tiempo, 
reses de todos los sectores F^jA'6 del 1 a l8° importante el in-
que representamos y al misn^ríTO de i^m . l stro óliart sobre los 
contribuir a fortalecer un P°° j i A ^ a rn¡ d l a s 23 y 24 de febrero? 
en el que nosotros no estamos ¿ O i0$ no cambian sustancial-
un poder civil que representa ^«or, ^ « t o s de la situación. La 
con los cuales estamos en*. .««si 

¿Cómo hacer entender esto ^ 
a n r jg 

lo que se justificaba la petición de que 
fuera secreto. Pero me opuse a que 
fuera declarado materia reservada. 
Una vez tomada la decisión de que el 
informe fuera secreto, tenía que ha
berse cumplido a rajatabla. No se hizo 
así, y en ello va el desprestigio mismo 
de la institución. Si el Parlamento se 
presta a estos choteos generalizados, 
eso si me preocupa 

—Desde que se produjo el golpe, ¿el 
pueblo ha aumentado su confianza en 
el sistema democrático o ha aumenta
do en su pesimismo" 

—Desde el día 23, una inmensa ma
yoría de la población ha percibido lo 
que podía p e r d e r . Ha v i s to 
gráficamente incluso lo que es un gol
pe, ha percibido de una manera muy 
directa la amenaza. Y a partir de aquí 
hay una mavor valoración de lo que 
significa la Constitución y la libertad. 
En ese sentido hay una mayor capaci
dad de adhesión al sistema constitu
cional. 

SÍMBOLOS Y BANDERAS 

—De los comunistas se ha dicho que 
habéis reaccionado con mayores dosis 
de prudencia que los demás partidos. 

—Yo lo que creo es que hemos sido 
más claros. En los debates de la Cons
titución ya dije yo que a ver si de una 
vez terminábamos con ese circunlo
quio de hablar del «Estado español» y 
que había que hablar de «España». No 
es una cuestión de ahora. Y lo mismo 
con el tema de los símbolos. De ningu
na manera podemos dejar que los 
símbolos y el propio concepto de Es
paña sea algo que se maneje por un 
sector de la sociedad contra otro. No 
puede ser utilizado por la derecha 
contra el sistema democrático. Para 
mí, la bandera catalana tiene una 
gran importancia y na sido un 
símbolo de resistencia contra el fran
quismo. Pero deberemos llegar a una 
situación en que en todas las institu
ciones oficiales de Catalunya se utili
cen las dos banderas con normalidad, 
pero también en los cuarteles. El día 
en que yo vea la bandera catalana en 
los cuarteles y la española en todos los 
partidos políticos, habremos llegado al 
final de un proceso de normalización. 

—¿Y eso va a costar mucho" 
—Es difícil. Hay muchas cosas que 

se han mezlado. Para mucha gente las 
banderas todavía son símbolos de un 
bando contra el otro. Pero hay que 
llegar. Y eso tenemos que decirlo no
sotros y todas las fuerzas de izquierda 
y con la máxima claridad. Carrillo 
terminó su mitin de Barcelona con 
tres gritos que fueron coreados masi
vamente: ¡Visca Catalunya! ;Viva Es
paña! y ¡Viva la libertad! Ahora hay 
que decirlo con más contundencia, 

{mes el problema de los símbolos y de 
as autonomías ha sido una de las ba

ses ideológicas del golpe. Muchos mili
tares temen que las autonomías lleven 
a una desmembración de España, lo 
mismo que las banderas. Y nay que 
decir con toda claridad que eso no es 
así 

CATALUÑA. UN EJEMPLO 

—¿Qué tal está llevando el Gobier
no de la Generalitat la conformación 
de la autonomía de Catalunya dentro 
del contexto de la unidad de España? 

R Si que muchos militantes del Pa5, 
no acaban de ver el punto 
brio" 

LA LUZ NARANJA 

ENCENDIDA ^ X ^ Mantenido fiel a la de-
no pensarás que a " tr^t^'sladn Sl e l golpismo como tai 
Gobierno de concebí / , £ d6 vi"> no es castigado desde ei 

IK?. alas al í*ay energía, estamos 
C^ndo ° 0 l P i s m ° y estamos des 
•V» c°s i t o d os los sectores de 

> t '
t0 se'hT^Parte fundamental de' 

—Pero 
hacer un Gobierno de con&'fyW.' *' <>e v]« "° e s castigado 

—Pero, por lo menos, un " c«*¡. j j • « penal, le estamos dan 
de coalición con un prograLjo^ 'Wo "torme de Ohart no re 

sesión «secre-

está el problema 
cuándo se enciende " 
tros pensamos que 

rCtí 
hace m ^ O ' 

po que está encendida, por * c¡; 
i naranja. Hace meses se 

cUtir ^ n Problema serio. Hay 
,t!0no ¿i sesión tenía que ser 
a ,ero el p VJ*ís necesita informa-

^as ^ O D i e r n o aseguraba que 
m u y confidenciales, por 

A ver si vamos a ver la luz roja cuando ya no haya 
posibilidad de hacer nada 

El manifiesto de los 2.300 intelectuales 
contra el catalán me ha l lenado 

de indignación, porque en Cataluña se ha llevado 
todo el proceso autonómico con 

gran prudencia 

cede 

—Yo creo que en general se puede 
decir que en Catalunya las cosas se 
están llevando bastante bien. Y digo 
eso aun teniendo serios puntos de dis 
crepancia con el actual Gobierno de la 
Generalitat, que también es un Go
bierno de minoría. Los grupos nació 
nalistas han tenido una tendencia o 
un refleio electoral a compartimentar 
la sociedad catalana en dos. cosa que 
la izquierda ha evitado y muy espe
cialmente los comunistas. Pero aparte, 
de esto, creo que el proceso se está 
llevando con prudencia. Allí la corre
lación de fuerzas es más equilibrada y 
no hay ningún partido que saque un¿ 
gran diferencia a los otros. Eso hace 
que las decisiones hayan de ser toma
das con un moderado grado de con
senso. Aunque se esté en la oposición 
se participa en las decisiones políticas 
más que aquí. El mensaje de Pujol la 
noche del golpe fue algo muy positivo 

—El manifiesto de los 2.300 intelec 
tuales ha sorprendido aquí a quienes 
no pensaban que en Catalunya se es 
tuviera al borde del enfrentamiento 
entre dos comunidades por razones 
lingüísticas 

—El manifiesto me ha sorprendido 
y me ha indignado, porque lo que en 
él se dice no es justo. Es una tremenda 
injusticia. Si en algún sitio las cosas se 
han hecho con prudencia y con cal
ma, ha sido en Catalunya. En el Esta
tuto no se dice que sea obligatorio co
nocer las dos lenguas, sino que se 
crearán las condiciones para que am
bas puedan llegar a ser reconocidas en 
plena igualdad. En este momento, la 
realidad es que si alguna lengua sigue 
discriminada es la catalana, que tien< 
mucho menos acceso a los medios de 
comunicación y gravísimas dificulta 
des en la enseñanza. No hay condicio 
nes ni medios para recibir enseñanza 
en catalán 

¿Pero entonces que es lo que su 

—Aquí hay muchas reaccionas epi 
dérmicas que, en algunos casos, son 
auténticos despropósitos. No se puede 
decir «Me siento chicano en Catalun
ya», porque además no es cierto. Claro 
que hay sectores ultranacionalistas 

Eero también al revés. La izquierda 
a hecho unos esfuerzos tremendos 

para que no haya ninguna margina -
ción. Hemos conseguido grandes re
sultados que ahora nos quieren echar 
abajo. Yo me subía por las paredes 
cuando leía ese documento, que mt 
parece un panfleto indignante 

—Se habla mucho del problema de 
los funcionarios públicos en Catalun 
ya-

—Hay problemas, qué duda cabe 
Nadie obliga a los funcionarios a que 
hablen catalán, pero si se les debe 
obligar por lo menos a que lo entien
dan. Si no lo entienden, auto
máticamente el derecho del catalán a 
dirigirse en su propia lengua queda 
liquidado. Cada uno puede utilizar la 
lengua que quiera, pero para eso es 
necesario entender las dos. Hay qut 
crear las condiciones para que asi sea 
hay que establecer reciclajes. Es un 
proceso muy largo. 

—¿Cómo os las vais a arreglar en ei 
PSUC para solucionar las tensiones 
internas y el problema de las relacio
nes con el PCE' 

—Cuando Carrillo dijo aquello de 
que a lo mejor no podíamos continuar 
en el mismo partido, no se refería a 
una separación entre el PSUC y el 
PCE, sino a que hay dos políticas dis 
tintas, y que la divisoria, si se sigue 
manteniendo, tiene que marcar la se
paración entre dos líneas políticas 
Eso no quiere decir que el PSUC sea 
una línea y el PCE otra. La divisoria 
puede pasar por dentro de los partí 
dos. La mayoría en aquel mitin se 
inclinó por las posiciones que había 
defendido Carrillo, pero que también 
había defendido Paco Frutos, el secre
tario general del PSUC. La minoría 
tendrá que optar entre aceptar el cri
terio mayoritario o ir por otro lado 
Pero hay que salir urgentemente de la 
parálisis 

Texto: Pedro Calvo Hernando 



,La contaminación del Jarama y Henares sólo puede solucionarse con depuradoras 

FABRICAS Y URBANIZACIONES 
SON LAS CULPABLES 

Los índices contaminantes 
están perfectamente detectados: 

Cervezas El Águila, arroyo de Reías, 
Subsecretaría de Aviación Civil 

y polígono industrial de Coslada 

No hace aún muchos años, gran número de familias se 
desplazaban los fines de semana de los barrios populares de 

Madrid y poblaciones cercanas a las riberas de los nos Jarama y 
Henares, sobre todo a zonas de Mejorada, San Fernando y 

Paracuellos. Aquella idea de ir a pasar «el día al río» ha tenido 
que abandonarse por el progresivo deterioro de las aguas, cuyo 

estado hoy día puede calificarse de sumamente preocupante desde 
el punto de vista de su propia regeneración futura. 

La lamentable situación de 
estas vías fluviales es el resul
tado, fundamentalmente, de la 
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El rio Henares, uno de los más contaminados a su paso por el puente de San Fernando. El pasillo Madrid-
Guadalajara, con multitud de empresas a ambos lados de la ruta, es foco permanente de contaminación ambiental 

y fluvial 

implantación en la zona de un 
área de concentración indus
trial como el corredor Madrid-
Guadalajara. Los residuos fa
briles y urbanos en la zona han 
provocado la práctica desapa
rición de la vida biológica en 
sus aguas y sus riberas. 

Según recientes informes 
elaborados por organismos ofi
ciales, el río Henares hasta 
Guadalajara presenta un esta
do aceptable, acusando aguas 
abajo de esta capital un dete
rioro considerable como conse
cuencia de los vertidos urba
nos sin previa depuración. 
Hasta el polígono industrial de 
Alcalá de Henares, la propia 
autodepuración del río hace 
que éste llegue en condiciones 
satisfactorias a la ciudad com
plutense. 

En Alcalá, la contaminación 
química y orgánica es conside
rable y hace caer en vertical la 
calidad del agua del río como 
consecuencia de los vertidos 
industriales sin tratamiento y 
la falta de depuración de los 
residuos urbanos. Este último 
tipo de vertidos puede verse 
resuelto próximamente con la 
puesta en marcha de la esta
ción depuradora recientemen
te instalada. El arroyo Torote y 
los vertidos industriales y ur
banos de Torrejón hacen que 
las aguas del Henares en su 
confluencia con el Jarama, en 

Mejorada del Campo, M ¡ 
en condiciones verdaaer* 
te alarmantes. 

La importancia que ü£ 
las aguas del río Jaratns^, 
en regadíos como en ap: 
ción al río Tajo, ha dado^l 
a que desde hace muchos M 
sean frecuentes los ^ jJB 
realizados sobre sus c^al¡B 
rísticas, por los grandes ,W 
les circulantes, la recoge • 
vertidos industriales y 
mentalmente por la c0, ver^ 
nación ocasionada por e ¡2 
do procedente del rio **¡K 
nares, que es el que a I 
recoge todos los de nuesi j 
pital. 

Hasta el puente de Alge
a"j 

contaminación es escasa, ̂  
sar de la existencia a g u ^ s | 
ba de vertidos importara JJ 
bido a que éstos están coi 
dos en sus respectivas e j j 
nes depuradoras. En e i¡ 1 
de Algete, el estado d e l r J 
pieza a ser preocupante^! 
consecuencia de resiau I 
dustriales de la fábrica an 
vezas El Águila, que c" J 
caudal de 30 litros por > :; 
do, sin el suficiente t r a t l ; 
to a pesar de disponer J 
estación depuradora, " ¡(l 
tradicionalmente el F ¡re
punto negro contamina ^ 
nuestro río. 

La contaminación rn.1 
en cuanto a carga org»• j 
alcanza el Jarama, en ei^ 
comprendido entre el t 
de Rejas y la presa de b» ( 
nando. Este alto nivel o 
taminación es producía 
cipalmente por las ag" í 
propio arroyo de R e F ^ 
traen los vertidos un» 

El barbo se debate entre la vida y la muerte dentro de las aguas del Jarama, Henares y Manzan^ 

PESCAR EN RÍOS REVUELTOS 
El presente estudio abarca una superficie aproximada de 2.083 
kilómetros y los cursos de agua incluidos alcanzan una longitud 
total de 485 kilómetros, figurando entre ellos como principales, 

parte del curso de los ríos Jarama (51,5 kilómetros), Henares (50 
kilómetros), Manzanares (45,5 kilómetros) y Guadalix (7 

kilómetros), aunque este último cauce es de importancia muy 
relativa 

RIO JARAMA 
El tramo estudiado discurre 

desde el kilómetro 97,5 al 149 
del mismo, contados a partir de 
su nacimiento, y recibe en este 
trayecto las aguas del río Gua
dalix y de los arroyos Viñue-
las, Quiñones, de la Vega, de la 
Zorrera y Valdebeba, por su 
derecha, y los arroyos del Pae-
que, Torrecilla, Las Quemadas, 
río Henares y arroyo Pantue-
ña, por su izquierda. Por su 
margen izquierda encontramos 
en su recorrido los pueblos de 
Fuente el Saz de Jarama, Al
gete, Cobeña, Paracuellos de 
Jarama, Torrejón de Ardoz y, 
antes de su confluencia con el 
Henares, Mejorada del Campo 
y Velilla de San Antonio. 

Por su margen derecha, San 
Sebastián de los Reyes, Alco-
bendas, Barajas y San Fernan
do de Henares. 

En esta zona de barbo se en
cuentran las siguientes espe
cies: boga y barbo como domi
n a n t e s ; c a c h o , g o b i o y 
bermejuela como abundantes. 

Los análisis físico-químicos 
de este río fueron tomados en 
la zona comprendida entre el 
límite norte y sur de Madrid. 
Fueron tomadas siete mues
tras, todas ellas pertenecientes 
al curso principal, que dieron 
las siguientes características: 

Físicas: El pH medio de la 
zona es ligeramente básico, 7,9, 
alcanzando valores extremos 
de 7,75 y 8,33. 

La conductividad específica 

Í
>resenta valores próximos a 
os 600 micromhos/cm., indica

tiva de una concentración me
dia de sales disueltas en agua. 

Caracter ís t icas químicas : 
Agua ligeramente dura, de al
calinidad normal y con valores 
n o r m a l e s p a r a todos los 
parámetros estudiados, excep
to los cationes Ca y Mg y el 
anión nitrado, que se pueden 
considerar tolerables. Valores 
relativamente altos en el con
tenido de materia orgánica. 

RIO HENARES 
El tramo analizado se ex

tiende entre el kilómetro 102 y 

el 152. En este río vierten sus 
aguas los arroyos de Las Mon
jas, Camarmiíla, Valmediano, 
Torote y Ardoz, por su dere
cha, y el arroyo del Toral, por 
su izquierda. 

Muy próximos a él se en
cuentran, por la margen dere
cha, Alovera, Azuqueca de He
nares, Alcalá de Henares y To
rrejón de Ardoz; por su iz
quierda están Los Santos de la 
Humosa y Mejorada del Cam
po. 

Sus condiciones biológicas 
han sido alteradas tanto por la 
aportación de impurificaciones 
de los vertidos como por la la
bor de las graveras situadas a 
lo largo del río. 

A pesar de ello lo habitan el 
barbo y la boga como especies 
dominantes; cacho y carpa, 
como abundantes, y la berme
juela y el carpín, que están 
«presentes». 

En este río se tomaron cinco 
muestras para efectuar los 
análisis químicos y físicos. En 
éstos el pH medio dio un valor 
de 8,27, siendo los valores ex
tremos de 8,38 y 8,06, respecti
vamente. 

El agua es muy dura, de al
calinidad media y pH básico. 
En cuatro de las cinco mues
tras que se recogieron los valo
res de cationes Ca y Mg disuel
tos en el agua se consideraron 

¿Es posible pescar algo, cuando en diferentes épocas del año se con 
escenas como ésta en los ríos madrileños? 

excesivos para el perfecto de
sarrollo de la vida piscícola. 

RIO MANZANARES 
El tramo estudiado discurre 

entre el kilómetro 24 y el 69,5, 
contados a partir de su naci
miento, recibiendo las aguas de 
los arroyos de Jarranillo, Ma-
nina, Trofa, de la Zarzuela, 
Va ldemar ín , A n t e q u i n a y 
Meaques, por la derecha, y los 
Tejada y El Fresno, por la iz
quierda. 

En su trayectoria se encuen-

tífUfL 

tran, por su margen ^3^^ 
Colmenar Viejo y El >• J ( 
atraviesa Madrid por & ¿«o, 
te, canalizado y provis1 A 
cauce de una serie de V t¡ 
que regulan su caudal ^ 

En esta zona de bar»" M 
cuentran las siguiente ^ 
cies: carpín, boga 3"*$ 
como dominantes; cae' Mt 
mejuela y globo, com° ¡^ 
dantes, y colmilleja 3 >"< 
como presentes. i 

Mariano GUTIÉRREZ'^ 

J 


